

Sheinbaum y legisladores morenistas pasan de defender al INAI y el papel de autónomos a buscar su eliminación

Sheinbaum defendió en el pasado el papel de organismos autónomos e incluso celebró que el INAI premiara a su administración en la CDMX; Monreal llegó a decir que el INAI era "fundamental"



Morena impulsa que se elimine al Instituto Nacional de Transparencia (INAI) y está a un paso de lograrlo con la votación que se dará en el Senado. Sin embargo, en el pasado legisladores de ese partido e incluso la presidenta Claudia Sheinbaum defendieron la labor de organismos autónomos a favor de la transparencia, e incluso presumieron reconocimientos que les otorgó ese Instituto.



Para la campaña presidencial de Andrés Manuel López Obrador en 2012, la ahora mandataria federal Claudia Sheinbaum colaboró en la elaboración del documento **“Proyecto Alternativo de Nación”**, donde se mencionó como objetivo **“darle autonomía constitucional” al Instituto Federal de Acceso a la Información, antecedente de lo que ahora es el INAI.**

En ese documento se planteó que **“los órganos de control y fiscalización deben ser realmente autónomos y con atribuciones suficientes”**, aunque ahora Morena acusa que los órganos autónomos son un gasto innecesario, y en su reforma plantean que sus funciones se integren al propio gobierno.

Además de Sheinbaum, en la elaboración de dicho proyecto en 2012 participaron Jesús Ramírez Cuevas, actual coordinador de asesores de la presidencia, y Rogelio Ramírez de la O, actual secretario de Hacienda.

Ya como jefa de Gobierno de la Ciudad de México, en 2021, **Sheinbaum destacó** la importancia del Instituto de Transparencia de la Ciudad de México, como organismo autónomo.

“Hemos buscado desde el Gobierno mostrar siempre toda la información, estar abiertos y fundamentar nuestra rendición de cuentas. Pero, también, es **importante que haya una institución autónoma** que no los esté recordando todos los días”, **dijo Sheinbaum** el 15 de abril de aquel año.

En otro mensaje, en el mismo año, al referirse a los magistrados del Poder Judicial de la Ciudad de México, Sheinbaum **consideró** que **“los poderes autónomos de gobierno son tan indispensables** como la coordinación entre ellos para dar beneficios a la sociedad”.

Años después, como aspirante a la presidencia, Sheinbaum **presumió en un spot un reconocimiento que le hizo el INAI** a su gobierno en la Ciudad de México, aunque ahora ha insistido en acusar de corrupción a dicho instituto.

En el caso del coordinador de los diputados de Morena, **Ricardo Monreal**, apenas en 2023 **calificó como “indispensable”** y **“clave”** la labor del INAI, como órgano del Estado **“importante para la transparencia** y para la rendición de cuentas”.

“Debemos recordar que **el INAI es resultado de movimientos sociales que buscan garantizar el derecho a saber**, y que el Estado mexicano no pueda



reservar información de interés público sin justificación legal”, [publicó en un artículo](#), cuando hubo un veto presidencial respecto a la designación de nuevas y nuevos consejeros para el Instituto.

“Al fortalecer al INAI también se robustecen la transparencia, la rendición de cuentas y la credibilidad de la población en sus instituciones y en el Estado de derecho”, agregó entonces.

Meses después, Monreal celebró que avanzara en la Cámara de Diputados la eliminación de 7 organismos autónomos, incluyendo al INAI, [e incluso desinformó](#) diciendo que así se ahorrarían 15 mil millones de pesos.

Otro legislador morenista, el senador **Javier Corral**, [criticó en el pasado los ataques hacia el IFAI](#), antecedente del INAI. “Los números avalan al IFAI y la contundencia de sus resoluciones para abrir y transparentar el ejercicio público en México son su mejor defensa”, [publicó en febrero de 2013](#).

En abril de 2023, Corral reprobó la propuesta del entonces presidente del Senado, Alejandro Armenta, de abrogar la ley de transparencia y acceso a la información pública gubernamental y eliminar al INAI, para que la Secretaría de la Función Pública absorbiera sus funciones. Que es lo que ahora aprobaron los diputados, con mayoría morenista.

“Además de notoriamente inconstitucional, el planteamiento pretende echar por la borda, la larga lucha por el derecho a la información, garantía del derecho a saber y uno de los más poderosos instrumentos legales que la sociedad mexicana tiene para hacer efectiva la rendición de cuentas y combatir la corrupción y la impunidad”, [señaló Corral](#).

Hasta ahora Corral no ha emitido un posicionamiento sobre cuál sería su voto en el Senado, sobre la iniciativa para eliminar 7 organismos autónomos.

Aún como priista, antes de anunciar su paso a Morena, la entonces diputada **Cynthia López Castro** consideró “inaudito” que el partido guinda y sus aliados quisieran desaparecer a los organismos autónomos.

“Cómo se atreven a pedir que desaparezca el INAI, ya no va a haber transparencia, ya no vamos a poder solicitar que nos rindan cuentas”, [reclamó López Castro](#) a Morena en la sesión del 23 de agosto pasado. **“Es un atentado**

PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN



27/11/24

LEGISLATIVO



**CÁMARA DE
DIPUTADOS**
LXVI LEGISLATURA
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

a la **democracia**, y estamos a punto de ser Venezuela”, **di**jo en otro punto de la sesión.

Hasta ahora López Castro no ha mencionado cómo votará el tema en el Senado, ya en la bancada morenista.

<https://animalpolitico.com/verificacion-de-hechos/te-explico/sheinbaum-morena-inai-eliminacion>